



### SECRETARIO

#### **(B-411) Pone en marcha la SADER plan agronómico integral para proteger la producción nacional de cítricos**

Con el fin de emprender acciones conjuntas para fortalecer este cultivo perenne y contrarrestar los efectos del huanglongbing y la sequía, entre otros, los cuales afectan a los estados productores de cítricos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en marcha el Plan Agronómico Integral y Estratégico en el Sector Citrícola Nacional. 24 Horas, 15 / Heraldo de México, 23

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000442nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000442nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001239nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001239nc.pdf)

<https://acustiknoticias.com/2023/09/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/>

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/539590/Pone-en-marcha-Agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos.html>

<https://www.publicnow.com/view/E8AF3A1E8CFBF56CA5485003C5F61BE21AE5A527>

<https://enfoquenoticias.com.mx/pone-en-marcha-la-sader-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/pone-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-proteger-produccion-nacional-citricos-543419>

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm>

<https://hojaderutadigital.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/09/04/agricultura-pone-en-marcha-el-plan-agronomico-integral/>

[https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXIHmHbmK66\\_0Ck82oYY-GvYfVBu2PCQjHgdMQ](https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXIHmHbmK66_0Ck82oYY-GvYfVBu2PCQjHgdMQ)

[https://agroregion.com/articulo?id=1927&fbclid=IwAR03U7K5fZknq99kbh7KmY0PSeb\\_ObA\\_FVDmB9yo9uocoCUyRxmG-Tc48us](https://agroregion.com/articulo?id=1927&fbclid=IwAR03U7K5fZknq99kbh7KmY0PSeb_ObA_FVDmB9yo9uocoCUyRxmG-Tc48us)

<https://twitter.com/EnfoqueNoticias/status/1698813939205964015>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=796692515792670&set=a.508457761282815>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=849947286549536&set=a.556144725929795>

### SECRETARÍA

#### **(B-412) Producción para el Bienestar, clave en la estrategia gubernamental de autosuficiencia alimentaria**

Con apoyos directos anuales a dos millones de productores de pequeña y media escala, el programa Producción para el Bienestar (PpB) cumplirá este 2023 cinco años de operación y al





cierre del actual gobierno, en 2024, habrá operado un presupuesto creciente y acumulado de más de 81 mil millones de pesos, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, Víctor Suárez Carrera. *Heraldo de México*, 23 / La Jornada, 12

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001235nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001235nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001028nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001028nc.pdf)

<https://acustiknoticias.com/2023/09/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria/>

<https://www.porestor.net/republica/2023/9/4/programa-produccion-para-el-bienestar-cumple-anos-de-apoyo-productores-mexicanos-398395.html>

<https://contralinea.com.mx/interno/semana/produccion-para-el-bienestar-ha-contribuido-en-la-reduccion-de-la-desigualdad-victor-suarez/>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-podria-alcanzar-autosuficiencia-alimentaria-en-12-anos-mas-plantea-sader-10644482.html>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/539599/Produccion-para-el-Bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.html?fbclid=IwAR0sSV6i-NDeO0gaE-p35A8TR1XBeBcsVSo4tYuUE2ehQXYubcVpfJOzx2c>

<https://www.informaorientemexico.com.mx/nacional/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.htm>

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.htm>

<https://twitter.com/90gradosmx/status/1698795285365834081>

<https://twitter.com/InformaOriente/status/1698796946834477204>

<https://twitter.com/AcustikInforma/status/1698791912365289493>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=850029226541342&set=a.556144725929795>

## Pesca ilegal el gran pendiente

Las actividades de pesca ilegal en México no paran y continúan deteniendo el avance del sector. De hecho, las autoridades estadounidenses mantienen vigentes las restricciones portuarias a embarcaciones pesqueras nacionales ante estas prácticas. Apenas dos meses atrás Joe Biden, presidente de Estados Unidos, advirtió la aplicación de sanciones comerciales dentro de un año si no se intensifican las acciones para preservar la vaquita marina y la totoaba en el alto Golfo de California "México y la **CONAPESCA** se están acostumbrando a que nos señalen como un país donde sucede la pesca ilegal, no toman acciones y le apuestan a que nada va a pasar y quienes terminan. **Reporte Índigo**, 28

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001305nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001305nc.pdf)

## Cumplen a maiceros

La empresa estatal **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** ya compró más de un millón de toneladas de maíz a productores de Sinaloa, informó su titular, Leonel Cota Montano. Con ello, se cumplió el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien prometió al gobernador sinaloense, Rubén Rocha Moya, la compra del maíz a los productores locales. **Excélsior**, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001535nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001535nc.pdf)





**AGRICULTURA**

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



### **Teléfono Rojo / Palacio recibió la encuesta con aroma de mujer / José Ureña**

El reporte ya llegó a Palacio Nacional: Segalmex de Leonel Cota ya concluyó la cuota de compras de maíz en Sinaloa. Los productores están en paz y no se alteraron las finanzas del organismo. **24 Horas, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000458nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000458nc.pdf)

### **Cartón / Los fracasos de Andrés Manuel Loser Obrador / Claudia Sheinbaum, AMLO, Tren Maya, AIFA, 2 Bocas, Segalmex / Garci**

**El Financiero, 26**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001281nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001281nc.pdf)

## **DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)**

Acuerdo por el que se modifica por primera ocasión el similar por el que se dan a conocer las Reglas de Operación del Programa Producción para el Bienestar de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para el ejercicio fiscal 2023, publicado el 30 de diciembre de 2022.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5700856&fecha=05/09/2023#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700856&fecha=05/09/2023#gsc.tab=0)

## **AGRICULTURA**

### **Extorsión a limoneros sigue, pese a operativo federal**

Ayer se cumplieron tres semanas de que grupos del crimen organizado ordenaron la paralización del corte, empaque y comercialización de limón en el municipio de Apatzingán, Michoacán. A pesar del despliegue militar y de la Guardia Nacional, cientos de familias siguen sin poder llevar el sustento a su hogar, pues viven al día del corte del limón. También, cada vez son más los citricultores que consideran vender sus huertas e irse incluso del país, ya que no ven que haya autoridad que resuelva el paro de las actividades agrícolas y comerciales, lo que les ha dejado pérdidas millonarias. **El Universal, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000817nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000817nc.pdf)

### **La agricultura altamente tecnificada ya no da para más: Sarukhán**

Frente al crecimiento poblacional, ¿cómo vamos a alimentar a la población de México y el mundo para mediados de este siglo?, cuestiona José Sarukhán, el ecólogo más importante del país, cuya respuesta posterior bosqueja un futuro ignoto: "será determinado por qué tanta biodiversidad podamos conservar o perder". Lo que sí es seguro es la imposibilidad de alimentar a la población mundial de manera sustentable con base en la agricultura tecnificada, perdiendo cada vez más la "cultura" en la palabra y la práctica, así como soslayando el papel vital de los productores y pequeños campesinos, agregó durante el seminario "¿Podemos





alimentarnos de manera saludable y sustentable?", llevado a cabo en El Colegio Nacional. *La Crónica*, 18

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000174nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000174nc.pdf)

### **Financiamiento bursátil de empresas ha crecido 61% en lo que va del año**

Las nuevas emisoras de este mercado han sido Banca Mifel, Banco Internacional, Inversiones CMPC, Internacional de Inversiones (IDEI) y FONDO, el fideicomiso de FIRA. "Estos resultados reflejan la confianza de los inversionistas en las condiciones actuales del mercado y dan cuenta del compromiso de las compañías emisoras con él. La demanda por financiamiento bursátil sigue en aumento. De enero a agosto de este año el monto levantado en el mercado de deuda local ha aumentado 61%, en comparación con el mismo lapso del 2022. *El Economista*, 16

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000690nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000690nc.pdf)

### **Se eleva poder adquisitivo de la población rural**

Al cierre del segundo trimestre del año, la población en situación de pobreza laboral en zonas rurales, es decir, aquellas personas cuyo ingreso no les permite solventar la compra de una canasta básica alimentaria, se encuentra en su segundo nivel más bajo desde hay que registros, al pasar de 52 a 50.2%, dio a conocer BBVA con cifras tomadas del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). De acuerdo con un análisis realizado por la institución financiera, al segundo trimestre de 2023, 37.8% de la población en México se encontraba en situación de pobreza laboral, es decir, que cerca de 49.6 millones de personas en el país no son capaces de cubrir el costo de la canasta alimentaria con su ingreso laboral. *La Jornada*, 21 / *La Razón de México*, 18

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001023nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001023nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000716nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000716nc.pdf)

### **Resurge industria del chocolate**

En 2021 y 2022, el valor de la producción de la industria del chocolate y confitería, en términos reales, alcanzó niveles superiores a los que se tenían antes de la pandemia de Covid-19. En 2022 la producción fue 5% mayor a la que se tuvo en 2020, revelan datos publicados por el Inegi. En 2022, el empleo en la industria aumentó 7.9 % con respecto a 2021. Además, de 2018 a 2021, el número de unidades económicas en los chocolateros aumentó 7% y en la confitería 3.1%. *El Universal*, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001055nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001055nc.pdf)

### **Productores de cacao hacen posible primera barra 100% mexicana**

El lanzamiento de un Chocolate 100% mexicano desde la materia prima hasta su hechura celebra al país como la cuna genética y cultural del primer cacao cultivado en el mundo. "Estamos celebrando los 11 años de estar en Chiapas haciendo este proyecto que nace con el objetivo principal de contribuir a la preservación del cacao en México, a través de proveerles a los agricultores plantas resistentes a una plaga que llegó en el año 2007. *El Economista*, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000659nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000659nc.pdf)





## Estados apuestan por el turismo sustentable

A fin de contribuir con el cuidado del medio ambiente, a través de alianzas entre entidades federativas e Iniciativa Privada (IP) para impulsar el desarrollo de nuevos modelos sustentables de turismo, autoridades de Guanajuato, Nayarit, San Luis Potosí y Quintana Roo dieron a conocer a El Economista las diversas acciones que han implementado durante las actuales administraciones, entre las que destacan el uso de plantas residuales, la instalación de paneles solares, la creación de manuales de sustentabilidad, entre otras. "Por ejemplo, se concluye el Canal Centenario el próximo año, que nos dará 43,000 hectáreas de riego y 60 km de extensión que ayudará a una producción importante dentro del estado en tema de agricultura. El Economista, 35

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000651nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000651nc.pdf)

## Nomenclatura del poder / 5 Informe de AMLO; México tiene otros datos / Pancho Graue

El peor impuesto a la pobreza es la inflación, hoy la inflación en alimentos es mucho mayor, casi el triple, de la que el Gobierno reconoce, sólo productos como el huevo, tomate, limón, entre otros de la canasta básica están en su mayor nivel en lo que va de esta administración, y en casos como el cítrico, la causa es que el nuevo regulador del mercado es el crimen organizado. 24 Horas, 10

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000471nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000471nc.pdf)

## Artículo / Información opaca / Héctor Lina de la Vega

Información opacaran información del Gobierno Federal ha sido exhibida por su opacidad, afortunadamente aparece información esclarecedora. Ejemplo es indicarse haber crecido el empleo, pero no se dijo ser mayoritariamente el informal (sin seguridad social), el autoempleo y estar el formal gravemente precarizado; resultando insuficientes tanto ingresos para completar la compra de la canasta básica como los servicios de salud. Uno más uno, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000074nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000074nc.pdf)

## Incubadora de innovadores para conservación del agua

"Innodrop" busca impulsar proyectos de jóvenes mexicanos que ayuden a crear comunidades hídricas sustentables mediante capital semilla y asesoría por reconocidos expertos en agua, tecnología y negocios. Empresas como Grupo Modelo, el Centro Regional de Seguridad Hídrica bajo los auspicios de la UNESCO y la UNAM. Incubadora de innovadores para conservación del agua. El Economista 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000630nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000630nc.pdf)

## Persiste la deforestación y las fumigaciones en Hopelchén pese a amparo

No obstante un amparo que concedió el juzgado segundo de distrito ubicado en esta capital, persisten la deforestación y las fumigaciones con agroquímicos que se ha demostrado son cancerígenos, aseguraron líderes del Colectivo de Comunidades Mayas de los Chenes, de la agrupación Kolel Kab y de la Alianza Maya por las Abejas Kabnalo'on, quienes lamentaron el desacato de las autoridades a amparos que se les han concedido. La Jornada, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000924nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000924nc.pdf)





## **Agro negocios / Ecoturismo y agro turismo, alternativas sostenibles en Quintana Roo / Irma Alejandra Hernandez**

El último indicador de la actividad turística representó el 8.7% del Producto Interno Bruto. Ante este panorama de desarrollo sostenible, debemos mencionar que FI- RA, con los programas Orgullo Rural, Del Campo al Plato y Prosostenible, mantienen congruencia con el Programa Institucional, que incluye los objetivos prioritarios y estratégicos **El Economista, P 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000724nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000724nc.pdf)

## **GANADERIA**

### **Esta Boca es Mía / Sustentabilidad en el sector porcícola / Juan Manuel de Anda**

En el marco del 50 aniversario de DESC, conglomerado mexicano presidido por Fernando Senderos que fue fundado en 1973 y tiene presencia en más de 70 países, es relevante contarle sobre el proyecto para desarrollar en Yucatán el primer Estándar Internacional de Sustentabilidad para la Industria Porcícola. Este cuenta con el apoyo de autoridades estatales, federales y organismos gremiales de la iniciativa privada quienes de la mano de empresas productoras líderes como Kekén (que forma parte de la familia DESC) de Claudio Freixes, han establecido las mejores prácticas operativas para la crianza y producción sostenible de carne de cerdo. **24 Horas, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000427nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000427nc.pdf)

## **COMERCIO EXTERIOR**

### **Regulación afecta clima para invertir, advierte EU**

El Departamento de Estado de Estados Unidos planteó una serie de dudas en torno al clima de inversiones en México, dentro de su Declaración del Clima de Inversión 2023, particularmente en los sectores de energía, agricultura y gestión de pensiones de empleo formal. Uno de los problemas críticos identificados por el informe es la imprevisibilidad regulatoria y una política económica dirigida por el Estado, además de la precaria salud financiera de Pemex, que añade a la incertidumbre en el sector energético. EU reconoció que la Cofepris ha tenido avances, sin embargo, enfatizó que tiene retrasos en aprobación de permisos desde 2019, especialmente en los sectores de energía, agricultura y gestión de pensiones de empleo formal", dijo. **El Financiero, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001241nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001241nc.pdf)

### **Rusia y Turquía, sin acuerdo para relanzar el pacto de los cereales**

Los líderes de Rusia y Turquía, Vladimir Putin y Recep Tayyip Erdogan, respectivamente, que se reunieron este lunes en el balneario ruso de Sochi, no pudieron ponerse de acuerdo para reanudar el pacto que permitía el suministro de cereales desde el mar Negro. Cabe recordar





las exigencias de Moscú: reconectar a su Roszeljzobank, banco agrario, al sistema de transferencias internacionales Swift; permitir que Rusia importe refacciones para maquinaria agropecuaria; quitar las restricciones que dificultan la logística del transporte y los seguros; restablecer el suministro de amoniaco por la tubería Togliatti-Odesa, y desbloquear en Europa los activos de las empresas rusas que producen fertilizantes. **La Jornada, 27**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001125nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001125nc.pdf)

### **Putin se dijo abierto a reactivar acuerdo de cereales con Ucrania**

El presidente ruso, Vladimir Putin, aseguró este lunes que está dispuesto a reactivar el acuerdo sobre los cereales con Ucrania, pocas horas después de que el ejército ruso bombardea infraestructuras agrícolas ucranianas en un puerto fluvial en el Danubio. Durante esa misma comparecencia, Erdogan afirmó que su país ha hecho "unidas propuestas\*" para/reactivar el acuerdo sobre la exportación de cereales ucranianos a través del mar Negro, alcanzado en el verano de 2022 a, través de la mediación de Turquía y la OMJy que fue suspendido en julio por Rusia. **Contra Réplica, 15/ 24 Horas, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000575nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000575nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000457nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000457nc.pdf)

### **El Globo / Erdongan y delicado balance / Leonardo Kourchenko**

Ayer y hoy se reúnen en Sochi, Rusia, Vladimir Putin y Recep Tayip Erdogan. El propósito anunciado es el establecimiento de un nuevo corredor de cereales desde Ucrania hacia el resto del mundo. Turquía fue fundamental el año pasado para negociar con Rusia la apertura de un corredor "alimenticio", le llamaron, para extraer miles de toneladas de trigo, sorgo, soya y otros cereales que el enorme granero de Ucrania produce. **El Financiero, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001274nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001274nc.pdf)

### **Dinero contra realidad / Comercio y tipo de cambio / Eduardo López Chávez**

De acuerdo con el INEGI, al cierre del mes de julio de 2023, la balanza comercial mexicana presenta un déficit de 881 millones de dólares, en el acumulado de los primeros siete meses del año, el déficit es de 7,225 millones de dólares, esto significa que, se importa más de lo que se exporta. En el caso de la agricultura o la construcción, que tuvieron disminuciones en el nivel de personal ocupado de 0.5 puntos porcentuales y 0.2 puntos porcentuales, respectivamente. **El Economista, 47**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000649nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000649nc.pdf)

## **ABASTO/PRECIOS**

### **Profeco señala que precio del fruto es estable**

Ricardo Sheffield, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), destacó que el limón es un elemento de la canasta básica, por lo que actualmente el precio promedio es de 35.77 pesos por kilo. En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, Sheffield Padilla aseguró que hay "una baja en el precio" del





fruto y un comportamiento "que está por debajo del índice Nacional de Precios al Consumidor y dentro del promedio a la estacionalidad". *El Universal*, 10/ *Diario de México*, 4/ *Basta*, 2  
[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001080nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001080nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000232nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000232nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000265nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000265nc.pdf)

## **Cae el valor de producción de dulce y chocolate 0.8%**

El valor de la producción de chocolates y confitería en México se redujo 0.8 por ciento anual en 2022, aunque la industria mantuvo sus niveles superavitarios de comercio internacional, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con el informe "Conociendo la industria del chocolate y la confitería", su valor fue de 58 mil 500 millones de pesos, inferior a los 59 mil millones de 2021. Aunque decreció en 2022, mantuvo niveles superiores a los vistos antes de la pandemia por segundo año consecutivo tras la caída en 2020, cuando registró un valor de 56 mil millones de pesos. En 2022, tan solo el valor de producir chocolate fue de 30 mil 800 millones de pesos, mientras que la confitería representó 27 mil 600 millones. *Milenio Diario*, 25

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000938nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000938nc.pdf)

## **Se encarece el chocolate**

Según los precios promedio que publica Inegi, el chocolate Carlos V en barra subió 5.881 en el último año: en tanto, el Hershey's con almendras aumentó 7.89% de los 19 a los 20.50 pesos y los M&M's subieron 13.33%. de 15 a 17 pesos. También la marca Abuelita para preparar chocolate con leche o agua subió 22.11%, al pasar de 131.48 a 160.56 pesos. *Excélsior*, P 29

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001675nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001675nc.pdf)

## **Canasta básica aumenta un 30.9 %**

Este lunes, BBVA estimó que pese a que el ingreso per cápita de los mexicanos ha aumentado en los últimos años, la inflación en la canasta básica ha borrado dicho incremento, sobre todo en las familias de menores ingresos, ya que gastan más en alimentos. El costo de la canasta alimentaria aumentó en 30.9%, lo que diluye los beneficios del incremento de 31.7% en el ingreso laboral per cápita registrado en el país, esto quiere decir que el efecto de la inflación fue mucho más severo. *El Valle*, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000037nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000037nc.pdf)

## **Perspectiva Global / Crecimiento, nearshoring, inflación y política monetaria / Gabriel Casillas**

Por el lado de la inflación, ésta ha disminuido de 8.77% en la primera quincena de agosto del año pasado, a 4.67% en el mismo período de 2023. Sin embargo, alrededor del 70% de esta desinflación se ha explicado principalmente por el componente no subyacente (e.g. energía, productos agropecuarios). Esto plantea dos problemas para Banxico. Por un lado, es probable que esa inflación no subyacente se vuelva a acelerar hacia fin de año. Probablemente esto no solo se deba a su naturaleza de reversión a la media, sino también a las presiones actuales y futuras sobre los precios de los productos agrícolas, dado el fin del acuerdo de guerra entre





Rusia y Ucrania para exportar grano, así como los efectos del fenómeno climático de "El Niño".  
**El Financiero, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001201nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001201nc.pdf)

## CONTINGENCIA

### **Sequía afecta al 25% de la población en región -MEC**

El Informe regional determinó que julio fue para México un mes muy cálido y seco, ya que los datos indicaron que el mes, en 30 de los 32 estados del país, se ubicó dentro de sus cinco julios con más temperaturas. Afecta 67% de agricultura Oriente con lluvias; Oeste con escasez. Registran autoridades afectación al campo de 57% del maíz. **El Economista, P.p.1, 38 y 39**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000589nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000589nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Gana con Dos Bocas empresario morenista**

Petróleos Mexicanos adjudicó directamente a una empresa, cuyo director ha estado cercano a Morena, un contrato de 100 millones de pesos para un proyecto ejecutivo de la zona habitacional y comercial de la Refinería de Dos Bocas. 'La empresa ORB Desarrolladora, cuyo director es Moisés Araf Hop, recibió el 23 de agosto pasado el contrato denominado "Proyecto Ejecutivo para la Construcción de Urbanización y Lotificación, Vivienda Dúplex, Vivienda Horizontal Unifamiliar, Comercio y Departamentos, Hotel y Casa de Visitas, en el predio denominado polígono 2, fracción 4, ubicado en el Municipio de Paraíso, Tabasco, para trabajadores de la Refinería de Dos Bocas". **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001400nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001400nc.pdf)

### **Asumió la Sedena todo el mando de la empresa Tren Maya**

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) asumió ayer el mando de la empresa Tren Maya, a través de la cual operará uno de los principales proyectos sexenales que se heredarán a las próximas generaciones. En la conferencia presidencial, el general Óscar David Lozano Águila fue designado director general de la empresa de participación estatal mayoritaria, lo cual coincidió con la renuncia del responsable del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May, que operó la construcción de la obra. **La Jornada, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000874nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000874nc.pdf)





### **Colosio se baja para la presidencial: no voy a dividir a la oposición**

El alcalde de Monterrey, Luis Donald Colosio Riojas, se definió de una vez por todas y se descartó para contender por la candidatura de Movimiento Ciudadano a la Presidencia en 2024. Rechazó contender en la elección presidencial al admitir que le falta madurez y asegurar que no dividirá a la oposición. Además, argumentó que sus hijos están pequeños y necesitan de él. **Milenio Diario, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000770nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000770nc.pdf)

### **Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos**

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) informó que uno de cada dos negocios en el país ha sido víctima de un delito, ya sea por robo de mercancía, por extorsión o cobro de piso, pero lo más destacable es la cifra negra de estos delitos contra los empresarios. De acuerdo con José Medina Mora, presidente de la Coparmex, el robo a negocios es un delito que tiene una cifra negra muy alta, de un 87 por ciento, lo que significa que aproximadamente de cada 10 robos a negocios solo uno se denuncia. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001614nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001614nc.pdf)

### **Registra la inversión incremento histórico en México**

La inversión productiva en México se aceleró en junio y se ubicó en niveles históricos, ante el repunte en la construcción, particularmente en la no residencial, el más significativo desde 1996, impulsada por las obras insignia del gobierno, al mismo tiempo que se disparó el gasto en maquinaria y equipo. El INEGI informó que el Indicador Mensual de la Formación Bruta de Capital Fijo (FBCF) creció 28.6 por ciento a tasa anual, su mayor avance desde mayo de 2021.

**El Financiero, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001091nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001091nc.pdf)

## **PRESIDENCIA**

### **Sembrando Vida no irá a la Constitución, por corrupción**

El programa Sembrando Vida no irá a la Constitución, como lo propuso el presidente Andrés Manuel López Obrador, por su alto grado de corrupción, opacidad, dispendio y uso electorero, advirtieron diputados federales del PAN. Dijo que este "quebranto es apenas una muestra del enorme dispendio discrecional de dicho programa, el cual ha contado con uno de los presupuestos más altos de la historia para un programa de desarrollo rural, que inició en 2019 con un presupuesto de 15 mil millones de pesos y llegó a 2023 con un presupuesto de más de 37 mil millones de pesos". **El Financiero, 33 / Reporte Indigo, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001332nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001332nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001264nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001264nc.pdf)





## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

### **Teléfono Rojo / Palacio recibió la encuesta con aroma de mujer / José Ureña**

El administrador morenista Mario Delgado les hace al Tío Lolo y el comisionado del Consejo Nacional, Alfonso Durazo, hace mutis mientras se materializa la definición. En horas se difundirá el parto de los montes y sabremos quién enfrentará a esa hidalguense brincona, contestataria y lúcida con la cualla oposición ha recuperado la esperanza.

Si por ánimo fuera, Claudia lleva la delantera. **24 Horas, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023000458nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000458nc.pdf)

### **México S.A. / Emilio Lozoya evade la justicia / Connivencia del Poder Judicial / Juez Alarcón López, ¿en la mira? / Carlos Fernández Vega**

Cuatro años con cuatro meses y, si bien Lozoya está preso en el Reclusorio Norte desde noviembre de 2022, lo cierto es que bien a bien no se sabe si la prolongada transmisión de esta telenovela es resultado del ya tradicional tortuguismo de la FGR, de las "habilidades" de los abogados de Lozoya para retrasar y retrasar el proceso, de la connivencia de los "impartidores de justicia" involucrados en este caso o, de plano, una mezcla de todo ello, pero lo cierto es que el ex director de Pemex ha ido librando acusaciones y posponiendo su condena definitiva. **La Jornada, P 22**

[https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes\\_05092023/05092023001043nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001043nc.pdf)

